

España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	25
Ultramar	2	50

Número suelto 5 céts.
Id. atrasado 10 id.

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Movimiento separatista en Cuba

General para Cuba

Está destinado á dicha isla el general Godoy, que embarcará en uno de los próximos correos para la gran Antilla.

Los naufragos de la vida

De Cádiz escriben á *El Ejército Español* lo siguiente, describiendo el embarque en el *Buenos Aires* de los reclutas voluntarios para Cuba.

«El embarque se hizo con toda felicidad en uno de los auxiliares de la Compañía. Llegó la fuerza en dos pelotones al mando del comandante señor Puente y los capitanes señores Bucardo y Laines. Lo presencié el coronel sargento mayor de esta plaza, y durante él no hubo la menor alteración ni dificultad. Centinelas con bayoneta armada mantenían á distancia respetable á los vendedores que no querían marcharse sin desbajarse al pobre soldado de los pocos cuartos que del precio de su sangre le quedaban. Uno á uno, después de ser llamados por sus nombres, se adelantaban los voluntarios, entraban en el bote y ocupaban el asiento que se les decía que ocupasen, con esa docilidad de nuestro soldado, el mejor y más disciplinado del mundo. La operación duró apenas veinte minutos. Saltaban los reclutas al vapor, vestidos con los trajes destrozados, la manta á la bandolera, el gorro en la cabeza y los efectos en un hatillo; algunos, muy pocos, llevaban una maleta; los más un saco ó un pañuelo grande atado por las cuatro puntas.

Sentado junto al timonel, dirigí una mirada al conjunto abigarrado que formaban aquellos hombres, todos los cuales iban á Cuba movidos por un mismo sentimiento: la patria. La mayor parte de ellos eran ya hombres hechos, de más de treinta años; menores de esta edad había algunos, pero pocos, entre éstos, oí una voz que me llamaba por mi nombre! Era un antiguo cajista de *El Ejército Español*.

—¿Cómo es que vas á Cuba?—le dije.
—¿Que quiere usted!—me contestó.— Me despidieron de la imprenta en que estaba porque no había trabajo para todos. He buscado, sin encontrarlo, dónde trabajar... hasta que se me ocurrió engancharme para Cuba, dejando á mi madre el dinero que me han dado. Y allá me voy—añadió sonriéndose—á ver si mato á Maceo.

×

Confundidos entre todos, había algunos naufragos de la vida, que se distinguían de sus compañeros por su continente, su actitud y su silencio. Cubriendo su cabeza con un sombrero de paja y vistiendo un traje de elegante corte, vi al hijo del general G. S., hombre ya de treinta y tantos años. Un periodista local, que venía á bordo, quiso hablar con él y le preguntó los motivos de su marcha.

—¡Cosas de la vida!—le contestó con exquisita finura.— Usted me dispensará si no entro en explicaciones sobre ellas. Me hace daño.— Y fué á ocultarse entre otros dos reclutas que le miraban con respeto, aunque sabían que era uno de ellos, y que también por los mismos 50 duros había vendido su vida.

Otro había, pasada asimismo la edad de las ilusiones y las calaveradas, hijo de un magistrado, presidente ó expresidente de una Audiencia. Este, como el anterior, llevaba en su rostro huellas de haber corrido esos temporales de la vida, mil veces peores, mil veces más terribles que los del proceloso Océano. Me fijé en un sargento, guapo mozo, cuyo bigote empezaba ya á blanquear. Ese—me dijeron—estaba ya licenciado, tiene familia, cuatro hijos, y no está mal de fortuna para su clase. Ha pedido su vuelta al servicio con el empleo que dejó, y ya va para Cuba.

—¿Y por qué ha hecho eso?
—Cosas de las mujeres, señorito.
Y como me extrañase de todos estos casos de verdadero naufragio que tenía delante de mí, me dijo un compañero:

—Mal rato hubiera usted pasado en el correo anterior, viendo embarcar como soldado al teniente coronel R. C. recientemente separado del servicio. Aquí embarcó; le recomendamos á bordo para que le tuvieran la mayor consideración posible, y se fué resignado con estas tan terribles mudanzas de la suerte.»

Busca, buscando

Tananarive, la capital madagascareña que las tropas francesas acaban de conquistar tras una larga serie de combates mortíferos sosten-

nidos contra la malaria y la disentería es una ciudad de cien mil almas que deben ser en su casi totalidad almas de cántaro, ó mejor dicho almas de alfeñique y pasta flora, dada la resistencia opuesta al invasor.

Se compone de una multitud de casas ó para hablar con más propiedad de cabañas, entre las cuales sobresalen los edificios de ladrillo y de piedra en que viven la reina, los ministros y los altos personajes, los templos y varias construcciones europeas.

El elemento aristocrático-oficial está muy decorosamente alojado: cuanto al pueblo, dispone de viviendas que presentan suma analogía con los establos de por acá.

El palacio real, en donde se alberga la egregia señora que responde al dulce nombre de Ranavolo, es un edificio de imponentes proporciones, de una altura de cuarenta y cinco metros y de un estilo que antes ofrecía mucha originalidad pero un arquitecto inglés quiso embellecerle y lo que hizo, en suma, fué meter la pata. El regio alcázar no es ahora ni *chicha ni limoná*: no tiene carácter ni belleza alguna; pero en cambio amenaza ruina, que es precisamente lo que el sabio inglés se proponía inventar.

Otro palacio muy vistoso es el del primer ministro, el señor de Rainilaiarivony (que melopeal) el cual no lo habita nunca por tener su residencia y domicilio en el mismo palacio real. Como Su Excelencia Rai... etc., etcétera es, además de primer ministro, príncipe, consorte, nada más natural que viva al lado de su esposa.

Y á propósito: el susodicho Rai... se ha casado ya tres veces y con otras tantas reinas viudas. Y es de temer que la pobre Ranavolo se quede sin marido, si hemos de dar crédito á la versión que corre y según la cual los franceses consentirán en conservar el trono de Madagascar á su actual poseedora, pero desterrando la corte y de la isla á su primer ministro y esposo. En tal caso veríase la pobre princesa en un serio conflicto: en el caso de tener que elegir entre su cetro y su marido. Presumo—y perdóneme Su Majestad Hova y la hipótesis—presumo que en tal alternativa optará por el cetro: primero porque maridos no han de faltarle á la excelsa soberana, mientras que la corona real no tendrá ninguna otra si renunciara á la presente. Una regia diadema es siempre seductora, en tanto que Rainilaiarivony debe de tener muy escasos atractivos; júrgense ustedes!... un hombre que cuenta casi con tantos lustros sobre su cabeza como letras en su nombre...

Creo haber dicho que Tananarive encierra cien mil habitantes. Es, pues, una ciudad importante, de mucha animación y mucho movimiento, en la cual las antiguas costumbres indígenas se amalgaman con las recientes importaciones de la civilización europea. Posee la capital hova, entre otras cosas, una catedral y tres iglesias católicas, una catedral anglicana, un templo y una escuela noruegos,

varios centros de enseñanza primaria, algunos cafés á la moderna y varias fondas entre europeas é indígenas. Cuenta, en fin, con una prensa representada por dos periódicos escritos en francés, tres en inglés y uno en malgache.

La existencia en Tananarive no deja de ofrecer muchas ventajas. Su clima es sano, la temperatura no baja en invierno más allá de los 4 ó 5 grados sobre cero, ni asciende más de los 20 ó 21; los habitantes son atentos, pacíficos, y la baratura de los comestibles raya en lo inverosímil. El precio de un pollo bien cebado no pasa de 40 céntimos, 50 á lo sumo; el de un pavo, de 0'75; el de un pato, una peseta. Un buey entero no cuesta más allá de 10 á 11 pesetas, y los compradores ponen el grito en el cielo cuando en ciertas épocas piden los ganaderos 18 y hasta 20 pesetas. Pero rara es la vez que por 3 francos no se obtiene fácilmente un buey carnero ó un rollizo marrano.

El precio de las frutas, que son tan variadas como exquisitas, está en proporción con el de la volatería y del ganado. Bananos y ananás, melones, naranjas, ciruelas, fresas, albaricoques, frambuesas, etc., etc., se compran por una miseria, á 2, 3 y 5 céntimos el kilo.

Dadas estas condiciones de excepcional baratura, la vida de fonda resulta tan suculenta como económica. En el mejor restaurant de la ciudad se tiene una comida opípara (sopa, seis platos, frutas y café) por 2 pesetas 50 céntimos. El que prefiera comer á la carta puede elegir entre diversos platos sencillos y bien condimentados como, por ejemplo, los siguientes: una salsicha frita, 0'10; una chuleta, 0'12; una tortilla de tres huevos, 0'15; un beefsteck, 0'10; una ración de pollo, 0'20; un plato de magras con tomate, 0'25. Si prefiere á todo eso el consumidor de poco diente un tazón de té ó de café con su panecillo tierno y una buena porción de manteca fresca, lo tendrá por 30 céntimos.

Como se ve, los precios de allá se diferencian un poquito de los que rigen en el mercado y restaurants de Barcelona. Un empleado de comercio, subalterno, que aquí llega á comer sin explicarse por medio de qué combinaciones consigue hacerlo, moriría de indigestión á los cuatro días de estar en Tananarive si se empeñara en gastar la mitad de su sueldo en pasatiempos gastronómicos. Y como los empleados franceses no gozan por regla general de mejores condiciones que los nuestros, capérase que el año próximo, cuando la conquista esté asegurada, emigrarán á Tananarive muchas personas para quienes el arte de vivir supone un problema cotidiano y espinoso.

JUAN BUSCÓN

JEREZ

Seco superior. Se expende á una peseta cincuenta céntimos el litro, en la Bodega de B. Bestard situada en la esquina de la calle de Brondo.

408 BIBLIOTECA DE «LA ALMUDAINA»

nemos tiempo para llegar á la alquería antes que anochezca; descansenos aquí un momento y hablaremos de nuestros proyectos

Y allí sentados, el duque de Chatillón trató de hacer comprender á su hijo que la misma grandeza de su nombre les imponía la obligación de ocultarlo, ya que los escasos restos de su fortuna no les permitían sostener el rango que aquel nombre les imponía.

—Hijo mío, continuó diciendo el duque como arrastrado por sus pensamientos, no somos los únicos á quienes el cataclismo social que ha empezado hace veinte años cambia su razón de existencia; toda la antigua nobleza francesa sufrirá en adelante las consecuencias de este fatal trastorno. A falta de leyes protectoras, ya imposibles en la sociedad moderna, luchará miserablemente contra necesidades fatales. Llegará día en que los nobles deberán olvidar su título y el nombre de sus padres, porque serían para ellos un embarazo en la lucha de la vida, y mas que un embarazo una ridiculez. Figúrense á un barón convertido en dependiente de un banquero y á un duque pasante de procurador! La revolución quiso anular bruscamente la nobleza y no pudo lograrlo, pero no por esto la nobleza se ha librado de verse obligada á arrostrar una existencia vacilante hasta que desaparezca sin ruido.

Estas reflexiones salidas de la boca del re-

El Rosario de la Aurora

La pedrea de Cádiz

Ampliaremos las noticias que dimos ayer, reproduciendo las siguientes del corresponsal de un colega madrileño:

«A las seis de la tarde salió de la iglesia de Santo Domingo la procesión del Santo Rosario.

Marchaban detrás de la Cruz los niños de las escuelas católicas, muchas mujeres de todas las clases sociales, los seminaristas y el clero, presidiendo el obispo.

Al llegar la procesión á la plaza de San Juan de Dios una parte del público que presenciaba el acto prorrumpió en silbidos, é insultos á los sacerdotes é improprios á la religión.

A medida que la procesión avanzaba, iban arrojando los silbidos.

En la plaza de Topete, no solo hubo gritos é insultos, sino que empezaron los manifestantes á disparar piedras sobre el clero, las mujeres y los niños.

El escándalo era enorme. Acordóse reducir el itinerario.

Al llegar á la plaza de San Juan de Dios, yendo el Rosario de regreso á la iglesia de Santo Domingo, llegaron á reunirse unas tres mil personas, en su mayoría curiosos. Pero más de mil silbaban, daban gritos soeces, injuriaban al obispo y al clero y disparaban sobre ellos piedras, patatas y pedazos de madera.

El jefe de policía, que iba custodiando al obispo recibió una pedrada en la cara que le produjo una contusión fuerte.

Yo iba al lado del jefe de policía, y una pedrada me partió el sombrero.

Otra piedra, disparada con gran violencia, causó una herida extensa y profunda al fraile tray Santos.

Resultaron también heridos una joven y un caballero.

Supónese que hay muchos más heridos que se han ido á sus casas á curarse.

El obispo, que iba custodiado por el

obispo y muchos clérigos.

Caía sobre ellos una verdadera lluvia de piedras gruesas y patatas.

Los guardias municipales repetían sablazos.

Al entrar el Rosario en la iglesia nombrada, los silbidos fueron ensordecedores.

Aumentaron las pedradas y fué preciso cerrar las puertas del templo.

El señor obispo, profundamente disgustado, ha comunicado su pena por lo sucedido, al gobernador.

El templo de Santo Domingo, que es espacioso, se llenó de gente. Pasaban de 4.000 los fieles que allí estaban, y expresaban su indignación por el salvaje atropello cometido y por la falta de celo de las autoridades.

El obispo, en sentido y elocuente discurso

EL ESPECTRO DE CHATILLÓN 405

—Ernesto, dijo el señor de Rosenberg con calor, el que aquí reposa tenía el derecho de ser enterrado en este sitio. Es mi pobre tío el marqués de Chatillón, que fué asesinado por unos malvados allá en el patio de honor. Pero ¿qué mano piadosa ha recogido aquellos preciosos restos para trasladarles á esta tierra sagrada? ¿Cómo es que descansan aquí en paz cuando las cenizas de los que precedieron á mi venerable tío han servido de juguete á los impíos profanadores de las tumbas?

Ernesto iba á contestar cuando al levantar los ojos por acaso tuvo una visión que le dejó emudecido. El día empezaba á declinar; los pilares de la iglesia proyectaban grandes sombras que iban oscureciéndose por momentos. No obstante por la puerta que daba á poniente introducíase una luz purpúrea que se prolongaba como un rayo de fuego por debajo de los arcos góticos. En el centro de dicha puerta el joven Rosenberg vió una forma elegante y esbelta; dijérase que era la de una mujer vestida de blanco, y los rayos luminosos, jugueteando con los pliegues de su ropa, le daban una apariencia aérea. Estaba inmóvil y parecía sonreír al joven viajero.

Ernesto observaba atento y mudo aquella brillante aparición; el señor de Rosenberg, sorprendido de su silencio, le preguntó con dulzura:

ha hecho resaltar la significación é importancia del rosario público que se ha celebrado por indicaciones del Papa y ha declarado que Su Santidad desea fomentar la devoción al Santo Rosario.

«Nosotros cumpliremos como buenos esas indicaciones, ha dicho el prelado. Consolémonos con la creencia de que no es la población de Cádiz el autor de la agresión sacrilega, sino un puñado de desgraciados, para los cuales solo debemos tener perdón y oraciones.

El acto de hoy no nos atemoriza, añadió el orador; como cristianos sabemos sufrir por Dios.

Los rosarios públicos seguirán, aunque sigamos siendo atacados y no se nos defiendan. Si nadie acude en nuestra ayuda, nos defendemos nosotros, si fuere preciso, porque la defensa es acto permitido.

Según aviso que recibí por teléfono en este momento, los heridos graves son un fraile, un cura, un sereno, un agente del Municipio, una señorita y un niño, además del jefe de policía.

Varias personas tienen heridas muy leves. En esta ciudad solamente se habla esta noche de los sucesos de primera hora.

El obispo celebró una reunión con muchos sacerdotes en la sacristía de la iglesia de Santo Domingo, y ha recibido las visitas de muchos católicos que protestaron contra las tropelías de hoy.

El clero y los fieles han rezado una Salve por los agresores.

He hablado con el gobernador civil de los acontecimientos y me ha dicho:

—El escándalo era inevitable. Nadie se cuidó de avisarme que iba á salir el rosario público. A la hora en que comenzó el alboroto los guardias civiles estaban de paseo. Cuando se reunieron, todo había acabado.

Cree el gobernador que la agresión ha sido consecuencia de un suplemento publicado por un periódico librepensador, que censuraba al jesuita padre Jarín y criticaba los rosarios públicos organizados por éste.

Se han hecho más detenciones. Un abogado, perteneciente al partido liberal, me asegura que oyó dar gritos de viva la república.

El obispo sigue siendo visitado por muchísimas personas.

El alcalde ha dicho:

—No habrá más rosarios públicos. De seguir habiéndolos podría sobrevenir una gravísima cuestión de orden público.

El juez instructor del proceso incoado pasaba por la plaza de San Juan de Dios cuando estalló el tumulto, y vió que los agentes de la autoridad permanecían en actitud pasiva sin

Entonces el juez les recordó su deber y los obligó á hacer algunas detenciones.»

El corazón de Kosciuzko

El día 15 de este mes se celebrará en el castillo de Rapperwyl, á orillas del lago de Zurich una patriótica y conmovedora ceremonia.

El corazón del general Tadeo Kosciuzko, célebre defensor de la independencia de Polonia, muerto el 15 de Octubre de 1817 en Souleure (Suiza), será trasladado de la capilla de la familia Morosini situada en Vezia, cerca de Lugano, á Rapperwyl.

Este castillo, que con todo el país pertenecía antiguamente á la familia de Hpsburgo,

y aun ostenta el título de Condes de Rapperwyl, ha sido reedificado por los emigrados polacos, que han instalado en él un Museo nacional de la mayor importancia, y ha sido reconocido por Suiza como propiedad nacional polaca.

En este Museo, situado en un lugar de los más pintorescos y rodeado de los recuerdos del héroe, es donde será depositado, en una de las torres del castillo transformada en panteón, el corazón del héroe.

La preciosa reliquia será conducida allí en la tarde del 14 por el conde de Brochockir, miembro del Consejo del Museo Nacional polaco que será acompañado por muchos miembros de la familia de los donantes.

Bossiusko había legado su corazón á su nieta y heredera la señorita Emilia Zeltne, sobrina del embajador de Suiza en París, la que más tarde se casó con el conde de Morosini, y del que cuatro hijas, que viven actualmente en Milán, hacen á Polonia donativo del recuerdo del héroe.

Con objeto de tomar parte en la ceremonia, son esperados en el castillo todos los miembros del Consejo de administración del Museo, de los cuales algunos son miembros de las Cámaras austriacas y alemanas, y además gran número de diputaciones de Falitzia, del Gran Ducado de Posen y de Silesia.

El Ayuntamiento de Cracovia, ciudad en que reposa en el panteón real de la catedral el cuerpo del general, ha delegado á su presidente para que asista, é igualmente lo hará una comisión compuesta de americanos en recuerdo de la participación de Kosziusko en la guerra de su independencia en unión de Washington y Lafayette.

POR CORREO

París 15.—En Shanghai se han recibido amplios detalles de la revolución que ha estallado en el reino de Corea y cuyas primeras noticias adelanté en mis telegramas de ayer.

El hecho ocurrió á las cinco de la mañana, hora en que fué invadido el palacio real por un cuerpo de tropas del país y una banda de japoneses disfrazados.

El coronel que mandaba la guardia se opuso á la entrada de los revolucionarios, pero éstos mataron al coronel y á varios soldados que acudieron en socorro de su jefe.

Los invasores penetraron en seguida en las habitaciones reales, degollaron á la Reina, mataron á tres de sus damas y al ministro del Interior, encendieron una gran hoguera y arrojaron á las llamas á los cadáveres.

Las tropas japonesas acuarteladas en palacio permanecieron inermes mientras se cometían los asesinatos.

Varios personajes de la corte, adictos á la Reina, fueron reducidos á prisión; otros han huido.

El rey Li-Houi, esposo de la Reina, fué preso también por orden de su padre Tai-Won-Kun, que se ha proclamado dictador.

Se ha constituido un nuevo Gobierno. La exasperación es grande entre los coreanos contra los japoneses.

Se ha hecho un llamamiento á los poderes públicos pidiendo la expulsión de los japoneses de todo el reino.

La Reina asesinada tenía, según parece, entendimiento muy claro, conocía á fondo los negocios del Estado y, naturalmente, era poco afectada á los japoneses como invasores de su reino.

El rey consorte Li-Houi es, por el contrario, de carácter débil y apocado, contrastando con el carácter del usurpador, su padre, de quien dicen que es audaz, enérgico y ardiente defensor de la influencia japonesa.

Todas las correspondencias están contestes en que el asesinato de la Reina ha sido instigado por su suegro.

París 15.—Telegrafían de Forlí que en la Administración de correos ha estallado un cartucho de dinamita, que ha causado grandes desperfectos en el local.

Atribúyese este atentado á los anarquistas. No se dice que hayan ocurrido desgracias personales.

París 15.—Telegrafían de Hull que á la vista de Dudgeon ha habido una colisión entre el vapor alemán *Emma* y el trasatlántico francés *Pacificque*, que se dirigía á Valparaiso.

El *Pacificque* naufragó á los pocos momentos, pereciendo ahogados su capitán, el piloto y 10 marineros.

El resto de la tripulación pudo ser recogida por el *Emma*.

En el puerto de Túnez se ha incendiado el paquebot *Tafna*, de la Compañía Touache, de Marsella.

El fuego pudo ser denominado rápidamente, habiéndose quemado enteramente seis literas de primera clase y un salón.

No hubo desgracias personales.

París 15.—Un telegrama de Londres anuncia que dos buques ingleses han bombardeado una ciudad del litoral Pérsico, por no querer las autoridades de Persia reconocer el protectorado inglés sobre la isla de Barbay.

No procedió aviso alguno al bombardeo. La ciudad quedó arruinada.

París 15.—Bucharest.—El Rey de Rumania ha rehusado decretar la disolución de las Cámaras y en vista de ello el gabinete, presidido por M. Catargi, ha presentado la dimisión. El Rey ha llamado á M. Demitri Stordza, jefe de los liberales.

París 15.—Metz.—El Emperador y la Emperatriz de Alemania han llegado esta mañana al castillo de Urville, situado cerca de Courcelles.

Spezia.—Ha ocurrido la explosión de una caldera á bordo del trasporte *Viterbo* resultando muertos cuatro fogoneros.

Constantinopla.—Anteayer y ayer se reunieron los embajadores de las tres potencias en casa de M. Cambon en compañía de Said-Bajá, con objeto de acordar definitivamente sobre el proyecto de reformas en Armenia.

Alejandro.—Han ocurrido algunos casos sospechosos de cólera en Damietta.

París 16.—Constantinopla.—Continúan siendo alarmantes las noticias de Trebisonda, donde, según la versión oficial, hubo sesenta muertos en los recientes desórdenes.

El embajador francés, M. Cambon, ha fletado un vapor para recoger á los franceses que residen en aquella población.

París 16.—Washington.—Un telegrama de Pekín del ministro norte-americano, fechado el día 11 del actual, dice que serán ejecutados en Kucheng 17 culpables.

París 16.—La comisión de presupuestos, en su reunión celebrada esta noche, ha hecho una rebaja de 7.500.000 francos en el presupuesto del ministerio de Marina.

París 16.—Carmaux.—Un sujeto ha disparado un revólver contra M. Ressaygnier, director de la fábrica de cristall en la que se promovió la huelga. M. Ressaygnier ha recibido solo una ligera contusión.

París 16.—Bucharest.—El nuevo gabinete liberal rumano ha quedado constituido de la manera siguiente: M. Dimitri Stourdza, presidente del Consejo y Ministro de Negocios extranjeros; M. Statesco, ministro de Justicia; M. Fleva, Ministro del Interior; el general Budisteano, ministro de la Guerra; M. Palladi, ministro de Aduanas; M. Stoicesco, ministro de Obras públicas; M. Possi, ministro de Instrucción pública, y M. Jorge Cantacuzeno, director del periódico liberal el *Vointza*, ministro de Hacienda.

París 16.—El sujeto que ha disparado sobre M. Ressaygnier ha logrado escapar.

En Agram las manifestaciones antiservias continuaron ayer hasta las seis de la tarde. Los gendarmes y la policía viéronse obligados á hacer uso de las armas, resultando heridos muchos manifestantes.

El número de casos de cólera ocurridos en Damietta hasta el sábado fué de once y el de muertos tres. Los casos son aislados.

Buenos Aires.—Una helada ha causado grandes daños en la sementera en la provincia de Santa Fe.

París 15.—Azúcares.—Nueva York, centrifuga, 96°, 358.

Cafés.—Nueva York, Fair rio corriente mes 17 3/16

Trigos.—Nueva York, rojo invierno disponible, 68 3/4.—Nueva York, primavera núm. 2 id., 68 1/2.

Algodón.—Nueva York, middling upland disponible, 9 3/8.

Petróleo.—Nueva York, refinado, 9'90.

NOTICIAS

De la Capital:

En pésimo estado se encuentra el camino de Ronda junto á la puerta Pintada.

Es necesario que el inspector de carruajes de alquiler gire una visita de inspección á los que hacen el tráfico entre esta ciudad y el caserío de Son Sardiña, pues hay algunos cuyo estado no puede ni debe permitirse.

Al anoecer fondeó ayer en nuestro puerto el vapor *Isleño* procedente de Catte, de donde trajo una porción de pipas vacías.

Por el Gobierno civil de esta provincia se ha dirigido una circular á los alcaldes y subdelegados de medicina, haciéndoles saber que habiendo variado las circunstancias que obligaron á exigirles parte diario de la salud de sus jurisdicciones, se les releva de hoy en adelante de esta obligación, debiendo, no obstante dar cuenta de cualquier caso de enfermedad sospechosa que se presentase en sus respectivos territorios.

Sabe uno de nuestros colegas que por acuerdo de los reverendos curas párrocos de esta ciudad se está organizando la celebración de procesiones para pasado mañana, con objeto de lucrar las indulgencias concedidas por Su Santidad León XIII al Santísimo Rosario consagrado á la Virgen María en este mes de Octubre; y añade que en caso de efectuarse saldrán á recorrer algunas calles de sus respectivas parroquias.

Se halla vacante y ha de proveerse por concurso la plaza de Secretario del Ayuntamiento de Artá, dotada con el haber anual de mil quinientas pesetas.

Los aspirantes deberán presentar sus instancias en la Alcaldía de dicha villa durante el plazo de quince días, á contar desde el de ayer.

A petición de muchos concurrentes la empresa del Teatro Circo ha contratado por tres funciones más á la señorita Roux y al profesor Mr. Grossi. En estas tres sesiones este profesor presentará algunas experiencias de prestidigitación.

Por Real orden de 7 de Agosto último fué aprobada por S. M. la nueva plantilla á que debe ajustarse la distribución del personal del cuerpo facultativo de Archiveros, Bibliotecarios y Anticuarios.

Según ella el archivo histórico del reino de Mallorca se declara de segunda clase con dos empleados; el provincial de Hacienda de las Baleares, de tercera con un empleado, la biblioteca provincial de Palma, de segunda con un empleado, y la pública de Mahón, de tercera también con un empleado.

Esta tarde á las cuatro Mr. Hagens dará la primera audición de su fonógrafo en la casa del señor Ferrá, salón del piso principal en la calle de las Miñonas.

Esta sesión será puramente dedicada á las personas que han recibido invitación, entre cuyo número nos contamos.

Por la noche á las ocho dará otra sesión á la cual podrá asistir el público, y continuará en las noches sucesivas en el mismo local.

—Y bien, hijo mio, ¿en qué piensas? El joven le señaló con el dedo lo que era objeto de su admiración.

—Padre, le contestó, ¿no veis lo que hay allí?

Pero la aparición habíase ya desvanecido, y no quedaba de ella más que el nimbo de oro producido por los últimos rayos del sol poniente.

—Allí, hace un momento, dijo Ernesto con agitación, había una mujer, una joven, una forma casi divina, y no atino que ha sido de ella.

—Nada he visto; será una ilusión tuya. ¿Quién podría venir aquí, en este triste sitio, y á semejante hora? Pero ya es tarde, hijo mio, y será preciso que partamos.

Mientras se encaminaban hacia la puerta de la capilla, Ernesto miraba á uno y otro lado, pero la aparición no se presentó otra vez á sus ojos.

Caminando los dos Rosemberg por un estrecho sendero para salir del complicado laberinto formado por los escombros, el padre dijo con aire pensativo:

—Ahora atino en quién puede haber dado á mi tio esta sepultura cristiana en la capilla de Chatillón. Será sin duda la buena señora Blanchard, viuda de mi fiel administrador. Pobre señora Blanchard! debe estar muy envejecida.

Descendamos al pueblo por el antiguo camino, mucho más comodo que el que hemos seguido á la subida, y pasaremos por delante de la granja que habita actualmente la señora Blanchard, donde nos podremos detener algunos instantes.

—Con mucho gusto, padre mio; siento una viva impaciencia por conocer á esta digna mujer.

—Y al mismo tiempo. Ernesto, verás la propiedad que, con estas ruinas, es todo lo que nos queda de los bienes de nuestros antepasados.

—Nos queda aun otra cosa, padre, dijo Ernesto con vivacidad; nos queda nuestro hermoso nombre de Chatillón que ahora puedo estimar en todo su valor. Nacido en Alemania, conocía tan solo nuestra familia por lo que de ella me contaba mi excelente madre, tan dulce y tan modesta, y por las escasas explicaciones que vos me habeis dado, siempre con mucha reserva. Pero ante esos imponentes restos de la grandeza de nuestros abuelos, mi orgullo se subleva y no podría sobrellevar ese nombre oscuro bajo el cual habeis querido ocultar hasta hoy al duque y al marqués de Chatillón.

—Ese nombre oscuro, ese nombre del destierro, es también el nuestro hijo mio, dijo el duque; y si lo dejas por otro más brillante ¿estais seguro de ganar en el cambio?.. Ernesto, te-

En el depósito de guarda-costas, situado en el muelle de esta capital el día 26 del corriente á las diez, diez y media y once de la mañana se verificará segunda subasta para enajenar el aparejo y demás efectos pertenecientes á tres faluchos apresados por los escampavías «Pez», «Flecha» y «Constante» respectivamente.

Se rebaja el 25 por 100 de los tipos de 35'80 ptas., 253'25 ptas. y 189'60 ptas. en que fueron tasados para la primera subasta.

Un carruaje de alquiler que ayer tarde transitaba por la carretera que desde Palma conduce al vecino pueblo de Establiments, perdió una de las ruedas, desbocándose, con tal motivo, las caballerías que de él tiraban.

Gracias á la habilidad del conductor no hubo más que lamentar el susto consiguiente de los pasajeros y la rotura del timón del carruaje.

Por una carta recibida en esta capital, sabemos que el crucero de primera clase de nuestra marina de guerra *Alfonso XII* llegó á Las Palmas (Canarias) el nueve del actual á las primeras horas de la tarde, desde donde saldrá para Puerto-Rico una vez tenga hecha las provisiones y carbón.

Estando terminado el proyecto de carretera de tercer orden de Sta. Margarita á Inca por Llubí, prolongación de la de Artá á Sta. Margarita, é incoado el expediente informativo en caminado á examinar si el trazado es el más conveniente desde el punto de vista administrativo y de los intereses de la región á que la carretera ha de servir, y á discutir si se ha de mantener ó variar la clasificación de tercer orden que el plan general de carreteras atribuye á esta de que se trata, por el Gobierno de la provincia se ha dispuesto que se abra una información durante el plazo de treinta días que empezaron á contarse desde el día de ayer, para que los pueblos y particulares interesados puedan presentar las observaciones que tengan por conveniente, acerca de los objetos arriba expresados, á cuyo fin el proyecto de dicha carretera estará expuesto al público en la Secretaría del expresado Gobierno.

El señor Sol, fiel contraste de pesas y medidas de esta ciudad, acompañado del inspector de viveres señor Bosch giró ayer una visita á las balanzas y pesas de las vendedoras en la Plaza de Abastos encontrando algunas deficiencias, las cuales serán corregidas.

Dicho señor seguirá la visita á las tiendas de comestibles de esta ciudad.

Boletín Judicial

Ayer á las once y media empezó en esta Audiencia la vista en juicio oral y público de la causa instruida en el Juzgado de Inca contra Bartolomé Planas, sobre hurto de leña, cuyo importe total asciende á diez pesetas.

El hecho ocurrió el 27 de Marzo último en la finca Puigdorfilá propiedad de D.^a Juana Ana Beltrán.

Se examinaron los testigos Juan Beltrán y el administrador de la finca, quienes reconocieron en el procesado Planas al autor del hurto.

De la lectura del informe de los peritos se desprende que éstos encontraron en la leña ocupada todos los caracteres de haber sido cortada de los árboles enclavados en el olivar de la señora Ana Beltrán.

En vista de todo ésto el Fiscal sostuvo sus conclusiones provisionales pidiendo para el procesado la pena de dos meses y un día de arresto mayor.

El abogado defensor D. Antonio Llompert, por creer que con las pruebas practicadas no estaba del todo probada la sustracción, pidió la absolución de su defendido ó en otro caso que se le impusiera la pena de 5 á 15 días de arresto menor.

El juicio se declaró concluso para sentencia.

×

También se vió ayer la causa instruida en el juzgado de esta ciudad contra Juana María Sansó, de Manacor, casada, de 19 años, acusada de haber hurtado cuatro botones de oro á Antonia Amengual Riera.

Parece ser, así se desprende de las declaraciones prestadas por una y otra, que Lorenzo Servera, esposo de la segunda, entregó los cuatro botones á la procesada como salario de unos días que prestó servicio en su casa, motivando la denuncia una mala inteligencia entre ambos esposos y el no haber estado conforme la Antonia Amengual con que á una criada se le hagan regalos, y de botonaduras mucho menos.

El Fiscal modificó sus conclusiones provisionales, pidiendo la absolución de Juana María Sansó por aparecer probada su exculpación.

El defensor Sr. Morell y Bellet se mostró conforme con lo pedido por el Fiscal.

×

Hoy se verá ante el Tribunal provincial de lo contencioso el recurso deducido por D. Andrés Oliver contra una resolución del Ayuntamiento de Sóller referente á la alineación de la calle de Buen Año.

El día oficial
19 Octubre 1895

Juicios verbales —Es competente para dichos juicios cuando se ejerciten acciones personales el Juzgado Municipal del lugar en que debe cumplirse la obligación y á falta de éste, á elección del demandante el del domicilio del demandado ó el del lugar del contrato, si hallándose en él aunque accidentalmente, pudiera hacerse el reemplazamiento; y cuando la demanda se dirija contra dos ó más personas que residan en pueblos diferentes y estén obligadas mancomunadamente, no habiendo lugar destinado para el cumplimiento de la obligación, el del domicilio de cualquiera de los demandados. Eu los juicios en que se ejerciten acciones reales sobre bienes muebles ó semovientes será Juez competente el lugar en que se hallen ó el del domicilio del demandado á elección del demandante y en los juicios en que se ejerciten acciones reales sobre bienes inmuebles, el del lugar en que esté sita la cosa litigiosa y si se trata de varias ó de una sola enclavada en diferentes jurisdicciones, el de cualquiera de los lugares en cuya jurisdicción radiquen los bienes. En los juicios en que se ejerciten acciones mixtas será Juez competente el del lugar en que se hallen las cosas ó el del domicilio del demandado á elección del demandante (Arts. 56 y siguientes de la ley de Enjuiciamiento civil de 3 Febrero 1881).

TELEGRAMAS
de nuestro servicio particular

(EDICIÓN DE LA TARDE)

Encuentros. — Combate sangriento. — Muertos y heridos.

Madrid 17 á las 10'00 m.
» » 10'20 »
» » 10'40 »

Un telegrama particular recibido de Cuba dice que el teniente coronel Zamora encontró cerca de Roble (Santiago) una numerosa partida de insurrectos.

El enemigo huyó á los primeros disparos dejando en el campo de batalla tres muertos y llevándose numerosos heridos.

Nosotros tuvimos solamente un soldado herido.

Ayudaron á ganar la acción los disparos que hacían los cañoneros *Alsedo*, *Alfonso XIII* y *Pinzón* desde la playa Mata.

La misma columna sostuvo un nuevo encuentro en el monte Capino con varias partidas una de ellas numerosísima.

El combate duró cuatro horas, defendiéndose los rebeldes con energía; al cabo de las cuales nuestras tropas se apoderaron del campamento enemigo juntamente con armas, cartuchos, provisiones y caballos.

El suelo estaba removido y ensangrentado y en él se encontraron varios machetes y un botiquín completamente destruido.

Los rebeldes tuvieron veinte y cuatro cadáveres y los nuestros un muerto y varios heridos graves.

Se supone que los insurrectos se llevaron varios muertos y todos los heridos.

La Constitución de la república cubana
Madrid 17 á las 10'50 m.

Dicen de Nueva York que la Junta suprema de los separatistas ha publicado la constitución de la República independiente de Cuba.

El artículo once de la misma dice: Para tratar de la paz con España se necesitará una completa liberación, la independencia de Cuba y el tratado de paz lo ratificará el Consejo supremo de la asamblea republicana.

Otro artículo establece el servicio obligatorio.

Se preparan meetings de propaganda en Washington, Boston y Wilmington.

Los sucesos de Cádiz
Madrid 17 á las 11 m.

Cádiz.—Los anticatólicos se proveen de pitos.

Témese que el domingo se reproducan los alborotos con motivo de celebrarse el rosario de la aurora.

El Gobierno ha dispuesto que se verifique, ordenando que se cumpla la ley y que se castiguen con energía todos los actos punibles.

(EDICIÓN DE HOY)

Noticias del Ferrol

Madrid 17 á las 11 m.

Ferrol.—El jefe de Estado Mayor del departamento no ha dirigido el comunicado en nombre de la Marina.

Esta hace suyas las ofensas inferidas al general Carranza por creer imposible romper la solidaridad que establecen el honor y la disciplina.

De Cuba

Madrid 17 á las 4'45 t.

Por telegramas oficiales se han confirmado los encuentros victoriosos que tuvo la columna del coronel Zamora, de los cuales ya tengo dada noticia con referencia á telegramas particulares.

La guardia civil ha dado muerte en la jurisdicción de Pinar del Rio á los *plateados* (bandidos) Destor y Lemus.

Mencheta

Ultimas cotizaciones

FACILITADAS POR LA CASA FUSTER

VALORES LOCALES	
Crédito Balear.	65 00
Cambio Mallorquín	5 00
Fomento Agrícola	65 00
Ferro-carriles de Mallorca	30 50
Alumbrado por Gas	113 00
Salinas de Ibiza	000 00
La General Mallorquina	00 00
Bonos municipales	33 50
La Isla Marítima	45 00
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros	0 00
VALORES PUBLICOS	
Madrid 17 de Octubre á las 4 t.	
4 por 100 interior perpétuo	68 95
4 por 100 exterior perpétuo	78 45
4 por 100 amortizable	81 00
Cubas	99 45
Cubas nuevas	00 00
Banco de España	000 00
Tabacos	000 00
Francos	16 50
Libras	29 40
Barcelona 17 de Octubre á las 4 t.	
4 por 100 interior	68 32
4 por 100 exterior	78 77
4 por 100 amortizable	00 00
Cubas 86	99 62
Coloniales	00 00
Nortés	24 00
Francia	00 00
Madrid	09 00
París	67 31
Renta francesa	000 00
Londres	00 00

Lecturas amenas

Un nuevo violín

El violín de que se trata tiene exteriormente la apariencia de los ordinarios; pero la novedad consiste en que interiormente vá provisto de un conjunto de cuerdas que vibran al unísono, con las que son atacadas con el arco exteriormente, y lo que es mejor aún, cada una está acordada para responder únicamente á vibraciones determinadas, quedando las demás sin sonido. Existen doce cuerdas que representan una octava y doce medios tonos; están tendidas longitudinalmente en la misma dirección que las habituales del instrumento, y sus estremidades sujetas á clavijas que funcionan por medio de una llave especial.

Un agujerito practicado en un costado del instrumento, da paso á una varilla que termina en un gancho que sirve para hacer vibrar las cuerdas cuando las afina; este agujero se tapa inmediatamente que ha terminado la operación.

El violinista puede á voluntad hacer que suene ó no esta especie de arpa; con este objeto, tiene un resorte que hace funcionar fácilmente con la barba; este movimiento produce el de barra transversal que está en contacto con todas las cuerdas, y las quita todo sonido.

También, según parece, se pueden poner en lugar de cuerdas, chapas de metal vibrantes; en este caso, cuando no se quiere utilizar este sonido complementario, un botón colocado en el extremo lo permite.

Este sistema puede ser aplicado, como es natural, á otros instrumentos de la misma familia, como altos ó violas, violoncellos, contrabajos, etc.

Se concibe que los sonidos producidos por las cuerdas, al ser tocadas por el arco, sean reforzados y prolongados por los armónicos correspondientes que se encuentran en el interior del instrumento.

Según el *Scientific American*, del que tomamos esta descripción, el efecto obtenido resulta muy artístico, y los mejores violinistas, no sólo de América, sino de Europa, han elogiado y admirado este invento.

ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos:
Día 15.—Varones 4.—Hembras 2.

Matrimonios:
Día 15.—Ninguno.

Defunciones:

Día 17.—Juana Mayor Oliver, soltera, 40 años. Hospital, in anición.

Hospital provincial:

Día 17.—Entradas, 1 hembra.—Altas, 2: 1 varón y 1 hembra.—Defunciones, 1 hembra.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:

Estado de la atmósfera.—Despejada hay cirrus. **Id. del horizonte.**—Calimoso en todo el horizonte. **Dirección del viento.**—Cuarto cuadrante flojo. **Estado del mar.**—Llana. **Buques á la vista.**—Tres veleros que bordean para ganar el puerto. **Indicaciones del Vigía de Porto-pt.**—Señala un buque español de levante y un vapor español del O. **Incendencias.**—Había ventolina al primer cuadrante la mar llana y larga del S. O.; el cielo sin nubes y el horizonte algo calimoso al orto, La ventolina calmó y á las nueve y media entabló el embate del S. S. O. á las doce y tres cuartos calmó el viento al embate y saltó el viento al N. O. al ocaso había mucha calma seguía el mismo viento aun que flojo y había cirrus. **Noticias.**—Entraron en el día de hoy dos veleros y salieron cuatro.

Buques fondeados:

Día 17.—Laud español *Bartolito*, de 44 ton., matrícula de Palma, cap. D. P. Ballester, con 6 trip. y patatas. De Gandia. **Laud español *San José***, de 63 ton., matrícula de Palma, cap. D. A. Saavedra, con 6 trip. y lastre. De Tarragona.

Buques despachados:

Día 17.—Laud español *Juanito*, de 20 trip. matrícula de Ibiza, cap. D. J. Roig, con 5 trip. y efectos. Para Ibiza. **Polacra goleta española, *Ermensinda***, de 141 ton., matrícula de Felanig, cap. D. F. Compañy, con 8 trip. y efectos. Para Felanig. **Laud español *San Antonio***, de 47 ton., matrícula de Palma, cap. D. G. Alemany, con 7 trip. y efectos. Para Valencia. **Polacra goleta española *Teresa***, de 121 ton., matrícula de Palma, cap. D. M. Palmer, con 8 trip. y efectos. Para las Palmas.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Continuarán en Santa Eulalia; exposición á las seis. A las diez misa mayor. Al anochecer, rosario, sermón por Don Ignacio Palou y la reserva.

Visita á la Corte de Maria

A la Virgen de la Cueva Santa, en Santa Clara.

Teatro Principal

El sábado 19 de Octubre á las 8 de la noche, primera presentación de los grandes conciertos rusos del eminente y célebre maestro

Dmitri Slaviansky D'Agrenoff

Cantor Nacional Ruso

Director propietario de la Capilla Nacional Slavo Rusa. Miembro honorario de diversas sociedades musicales de Rusia y del Extranjero, Oficial de la Academia de Bellas Artes de París, Caballero condecorado con diversas Ordenes rusas y de otros países, y condecorado con la Cruz de Isabel la Católica por S. M. la Reina Regente durante su estancia en el Teatro de la Zarzuela, en Madrid, y la Cruz de Cristo recientemente por S. M. el Rey de Portugal.

Con el concurso de las distinguidas señoritas

Inna y Margherite

Slaviansky D'Agrenoff

las que cantarán en estos conciertos solos y duos con acompañamiento de coro en *Español, Catalán, Mallorquín, y Ruso*, y de la notabilísima

Capilla nacional rusa

compuesta de hombres, mujeres y niños dirigidos por el célebre maestro

Dmitri Slaviansky D'Agrenoff

Entre las dos partes que componen el concierto, el sublime, imponente y bellísimo

Canto sacro ruso

Todos los cantos ejecutados en los conciertos del maestro *Dmitri Slaviansky D'Agrenoff* han sido transcritos y arreglados por la compositora rusa

Mme. Olga Slaviansky D'Agrenoff

Socia activa de mérito de la Sociedad Imperial de Geografía y Arqueología de San Petersburgo y de la Sociedad de Autores y Compositores de París.

Estos grandiosos é imponentes conciertos han sido aclamados por unanimidad del público y prensa el espectáculo más original, artístico, bello y encantador que ha visitado á España.

Todos vestirán riquísimos y elegantes trajes nacionales rusos del siglo XIII.

Precios Plas. Cts.

Palcos proscenios plateas y primer piso	16
Id. plateas sin entrada	15
Id. proscenios id. id.	14
Id. proscenios del segundo piso sin id.	12
Id. segundo piso id. id.	9
Id. tercer piso sin id. id.	6
Butacas sin entrada	2 50
Asientos de tertulia	1
Delanteras del Paraiso	0 75
Entrada general	1
Id. al Paraiso	0 75
Toda localidad que exceda de una peseta, pagará 10 céntimos, impuesto del sella móvil.	
Los libretos de los Cantos Rusos, podrán comprarse á la entrada del teatro.	
En la puerta del teatro se repartirán los programas de la función.	

Teatro-Circo Balear

Función para hoy

Las Campanadas

Mlle. Roux asistida por el profesor Mr. Grossi los cuales han sido contratados nuevamente por la empresa de este teatro, solo por tres únicas funciones en las que el señor Grossi presentará varios juegos de prestigación. Segunda aparición de los *Los Montañeses* los cuales ejecutarán una escogida pieza de su repertorio.

Lo Somni de la Ignocencia

A las ocho en punto.



Ferrocarriles de Mallorca

Servicio de trenes que regirá desde el 15 de Marzo

De Palma á Manacor y La Puebla, á las 8'3 mañana, 2'15 y 6'45 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma y La Puebla, á las 11'30 (mixto) mañana y 5'30 tarde.
De La Puebla á Palma y Manacor, á las 6'25 mañana, 12'30 (mixto) y 6 tarde.
Palma 8 de Marzo de 1895.—El Director General, Guillermo Moragues.

Vapores Correos

Salidas

Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller).
Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).
Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).
Jueves ninguna.

Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).
Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.
Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).

Entradas

Lunes 11 mañana, de Barcelona (via Sóller); y de Mahón (via Alcudia).
Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.
Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).
Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia).
Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.
Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo).
Domingos ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

(Provisional durante 15 días)

De Palma para Mahón, los sábados cinco tarde.
De Mahón para Palma, los martes cinco tarde.

Series de Mallorca

Abri: Domingo 22, Santa María; Mayo: Domingo 6, Sineu. (Fira de Maig); Jueves 10, Inca (Dijous bó); Domingo 13, Sóller y Felanitx; Id. 20, Sencelles; Id. 27, Manacor y Binissalem; Julio: Viernes 20, Felanitx; Miércoles 25, Manacor; Agosto: Domingo 19, Sineu; Martes 28, Felanitx; Septiembre: Domingo 16, Manacor; Id. 23, Felanitx; Domingo 30, Lluçmajor; Octubre: Lunes 1.º, Lluçmajor; Id. 8, Sóller y Felanitx; Id. 15, Lluçmajor; Id. 22, Inca y Felanitx; Id. 29, Inca; Noviembre: Domingo 4, Inca; Viernes 9, Lluçmajor; Sábado 10, Alcudia; Domingo 11, Pollença y Muro; Jueves 16, Inca (Dijous bó); Domingos 18 y 25, Binissalem.

Mercados de Mallorca

Se verifica todas las semanas el lunes, en Manacor; el martes, en Montañir; el miércoles, en Sineu; el jueves, en Inca; el sábado en Palma; el domingo, en Binissalem, Pollença y Sencelles.—En Palma, siendo fiesta mayor el sábado, se traslada al viernes anterior, y siéndolo el jueves se traslada al miércoles el de Inca, lo mismo que en la Semana Santa. El martes de esta misma semana hay mercado de ganado lanar en Binissalem. Los jueves anterior, intermedio y posterior á los días en que celebra feria la villa de Inca no hay mercado.

Puntos de parada y horas en que salen las diligencias para los pueblos del interior de la isla.

Pueblos	P. de parada	HORAS	
		Salidas	Llegd.
Andraig	Pelaires 98	2 tard.	7 m.
S. Arracó	Pelaires 98	2	7
Casallá	Sencelles	2	8
Calviá	Sencelles	2	8
Establimer	P. del Olivar	2	9
Estalencia	P. del Olivar	2	9
Banyalbufar	P. del Olivar	2	9
Puigpunyent	P. del Olivar	2	9
Valldemosa	S. Miguel 84	2	8
Deya	S. Miguel 84	2	8
Sóller	S. Miguel 80	2	8
Bunyola	S. Miguel 80	2	8
Lluçmajor	Bauló 6	2	8 30
Santanyi	Bauló 6	2	8 30
Campos	Bauló 6	2	8 30
Sencelles	P. de S. Ant.	2	8 30
Sta. Eugenia	P. de S. Ant.	2	8 30
Felanix	Mercadal 13	2	6 m.
Algaida	Mercadal 13	2	6
Montañir	Mercadal 13	2	6
Porreras	Mercadal 13	2	6

Folios del Calendario

OCTUBRE	OCTUBRE
Ci. menguante el 11 Luna nueva el 18 Sale el sol á las 6 15 Pónese á las 5 15	Luna nueva el 18 Ci. creciente el 25 Sale el sol á las 6 16 Pónese á las 5 14
SOY	MANANA
18	19
1809.—Victoria de los españoles en Tamames	1810.—Las Cortes de Cádiz decretan la libertad de imprenta
VIERNES	SABADO
291 Santos 74 Asclepiades obispo. Lucas evang., Pablo de la Cruz fr., y Stas. Quintana mr y Trifonia	292 Santos 73 Gemino monje, Pedro de Alcántara fr., y Santa Pelagia ó Pelaya vg.

LÍNEA DE VAPORES TRASATLÁNTICOS DE PINILLOS, IZQUIERDO Y C.ª

VAPOR DIRECTO DE PALMA A LAS ANTILLAS

Para Puerto Rico, Habana y Matanzas, con escalas en Canarias, saldrá de este puerto el día 3 de noviembre el nuevo y grandioso vapor de acero clasificado 100 A 1 del Lloyd

Catalina
Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos. Para más informes dirigirse á los señores Martínez y Planas, representantes de la Compañía en Palma, San Juan 20.

FOSFATO-GLYCERATO DE CAL PURO

Reconstituyente general del Sistema nervioso, Neurasthenia, Fosforada.

NEUROSINE PRUNIER

Esta preparación, que puede ser tomada sin peligro alguno, ha dado, a pesar del poco tiempo de su descubrimiento, resultados maravillosos, como lo comprueban certificados á millares.

Depsito general: CHASSAING Y C.ª, 6, av. Victoria, París.

En Palma: JUAN VALENZUELA, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.

L' UNION
Compañía francesa de seguros contra incendios fundada en 1828

Esta Compañía, LA PRIMERA DE LAS COMPAÑÍAS FRANCESAS DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS POR LA IMPORTANCIA DE SU CARTERA, asegura además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión de gas de alumbrado, del vapor, de LA DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS.

Capital social	10.000.000	Francos
Reservas	7.650.000	"
Primas á cobrar	69.244.813	"
Total	86.894.813	"

Capitales asegurados	14.316.979.859	"
Siniestros pagados	176.000.000	"

SEGURO DE COSECHAS

Esta antigua Compañía asegura también contra el incendio, los de trigo, cebada y avena, tanto en pie como segadas, en gavillas y sobre la era. Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colón y calle Merced, 20, 22 y 24.—Director M. Gés.—Subdirector en Mallorca: B. Homar, Virgen de Lluç Palma.

BLANCO Y NEGRO
Revista semanal ilustrada

La Administración de La Almudaina servirá á sus suscriptores actuales, y á quienes suscribieran en lo sucesivo, la interesante cuanto magnífica revista semanal ilustrada y gráfica en Madrid con el título de

Blanco y Negro

Se virtud del contrato que tenemos celebrado con la empresa de la citada Revista, cuyo precio de abono será á contar desde la fecha indicada, de 3 pesetas trimestre para el público en general, nuestros suscriptores disfrutarán de la rebaja del 50 por 100, bien entendido que el citado contrato da la exclusiva á La Almudaina.
Los suscriptores forenses satisfarán el aumento de 30 céntimos por trimestre por gastos de correos.
Se admiten suscripciones en esta Administración á las horas de despacho, por la mañana desde las 9 á la 1, y desde las 4 á las 6 de la tarde.
Los repartidores están encargados de recibir el abono de los señores suscriptores que quieren recibir dicho Semanario y al efecto facilitarán á éstos la correspondiente papeleta de inscripción.
El precio de suscripción á Blanco y Negro, que es según se ha dicho de 1'50 pesetas trimestre para los abonados á La Almudaina y de 3 pesetas para los que no lo son, se cobrará independientemente de la suscripción de este periódico, antes de terminar la primera quincena del primer mes de cada trimestre. Si por cualquier caso se interrumpiese el servicio que ofrecemos, la casa

AMENGUAL Y MUNTANER

Se comprometen á devolver á los señores abonados el exceso de las cuotas que hubieren satisfecho más allá de los números recibidos.
Los señores que ya fueren suscriptores á Blanco y Negro y quieran completar sus colecciones, podrán reclamar los números que les falten y les serán servidos mediante el abono de 50 céntimos por cada número si fueren suscriptores de La Almudaina ó de 30 céntimos en contrario pago adelantado.

CATARROS, bronquitis crónicas y toses pertinaces
Se curan con el licor de Brea Rover.
Depósito general: Farmacia de las Copiñas.
CUATRO REALES FRASCO
PALMA.—Imp. de Amengual y Muntaner

Relojería de Juan Buadas
Ofrece al público un variado surtido en despertadores y relojes de bolsillo de las más acreditadas marcas.
Composturas de todas clases en relojes é instrumentos matemáticos á mitad de precio.
4 UNIÓN 4—AL LADO DE LA SUBASTA

El mejor remedio para la pronta curación de LAS MUJERES ANEMICAS ó CLORÓTICAS, la inapetencia, esterilidad y propensión al aborto, son las Píldoras **RESTAURADORAS** FORMIGUERA, con hierro, manganeso y pepsina.
Las jóvenes que al llegar á la época del desarrollo, están pálidas, enflaquecidas y enfermizas, recobran con su uso, los colores y energía propios de su edad.
Véndense en todas las farmacias.
Al por mayor: E. Formiguera y C.ª, Tallers, 22.—Barcelona

NO MÁS FUEGO Á LOS CABALLOS

UNIMENTO FORMIGUERA

EL MEJOR RESOLUTIVO Y EPISPÁSTICO
NO DESTRUYE EL PELO NI DEJA MARCAS EN EL ANIMAL.

Numerosos veterinarios españoles han certificado los sorprendentes resultados obtenidos con el empleo del UNIMENTO FORMIGUERA, aun en los casos más rebeldes de cojeras antiguas, alfifas, exostosis ó sobrehuesos, vejigas, tumores fríos, relaciones, pulmonías, etc., asegurando todos ellos que supera á los conocidos hasta hoy, y aun al cauterio actual, por la seguridad y energía de su acción.

Se vende en las principales farmacias

AL POR MAYOR
E. FORMIGUERA Y C.ª
Tallers, 22.—BARCELONA

Se envían frascos por correo, á los que remitan su importe de 9 reales en sellos de correo.

En PALMA, JUAN VALENZUELA, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.

Servicio de carruajes

entre esta ciudad y el vecino pueblo de **ESTABLIMENTS**
Salidas de Palma, á las 11 de la mañana á las 2 y á las 6 de la tarde.
Salidas de Establiments, á las 7 mañana, á las 12'30 y á las 5 tarde.
Los puntos de parada en Palma, frente al núm. 57, á la calle de San Miguel y en Establiments, en el estanco del Rulló.

A los que deseen colocar dinero en fincas

Se venden una finca situada en el Pont d'Inca y otra en Palma que bienamente pueden producir
Cinco por ciento líquido al año
Se tomará dinero en primera hipoteca sobre dichas fincas.
Para informes, Jacinto Tortella, Pelaires 19, 1.º

Escuela de Equitación

dirigida por **Don José Arbós**
Concepción, 27
Se dan lecciones todos los días no festivos á horas convencionales. 10-4

ELEGANTÍSIMO SURTIDO DE CORONAS MORTUORIAS DE METAL Y PORCELANA
FABRICACIÓN ESMERADA
PRECIOS MUY REDUCIDOS

Se encontrarán en el establecimiento de novedades de José Ignacio Fuster.
7--San Nicolás--7
PALMA

FOSFORERAS

con eslabón y pedernal niqueladas
Se venden al precio de 6'25 pesetas, en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

José Salcedo SASTRE

PLAZA DE LA CONSTITUCIÓN 45-1.º
Casa de comida
Calle de la Feria 10
LLUCHMAYOR

Dicho establecimiento reúne todas las comodidades apetecibles, y sirviéndose además con suma limpieza y á precios económicos.

Oficial de barbero

En el salón de la Rambla se necesita uno.
VENTA—De todos los enseres necesarios para un café. Para informes, Sindicato, 134. 8-1

ALQUILER—Se alquila una cochera y una cuadra situadas en la calle de San Pedro No. 300, número 1. En la misma casa, principal izquierda, darán razón.

VENTA—Se vende una estantería completa y en muy buen estado, y otros objetos propios para cualquier establecimiento, droguería ó farmacia. Para informes, calle de la Galera, 18, cuarto.

ALQUILER—Se alquila una casa bastante grande de mucha capacidad, sita en la calle de la Cofradía, número 11. Darán razón en los entresuelos de la misma.

ALBUMS PARA COLECCIONES DE SELLOS

Se ha recibido un extenso y variado surtido de álbumes tamaños y precios en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

LA ROYAL
Compañía inglesa de seguros contra incendios y sobre la vida

GARANTIAS: Capital Social 8.000.000
fondos acumulados libras esterlinas

Seguros contra incendios á primas fijas.—Seguros sobre la vida á primas fijas en toda clase de combinaciones, tales como vida entera sobre una ó dos cabezas, mixto, á término fijo, dotales, de quintas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas, etc., etc.
Pago inmediato al vencimiento del contrato.

AGENTE EN PALMA
MIGUEL SALVÁ

SOLUCIÓN de Bifosfato de Cal medicinal del instituto religioso DE LOS HERMANOS MARISTAS DE MATARÓ

Esta solución preparada por el Doctor Tremels, se emplea eficazmente para combatir escrófulas, debilidad general, rellandecimiento y carie de los huesos, bronquitis crónicas, catarros inveterados, tisis tuberculosa en todos los períodos, especialmente en el primero y segundo grado, en cuyos casos tiene una acción decisiva y sin igual.
Para los niños débiles y personas de complejión delicada es uno de los más seguros remedios. Restablece prontamente apetito y fuerzas.
Precio: 1/2 litro, 3 pesetas
el litro, 5 pesetas
Se vende en todas las buenas farmacias.
Depósito en ésta: Farmacia de D. Juan Valenzuela.

Elixir Estomacal de Saiz de Carlos

Curación segura del 98 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, úlceras del estómago, dispepsias y catarros intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica.

BOTELLA 5 PESETAS

Serrano, 30, Farmacia, Madrid y principales de España.
Palma.—Farmacias de Frau y de D. Juan Valenzuela.

Dentro de breves días saldrá para Cete la palacra goleta

San Antonio

Para más informes dirigirse en casa de los señores Salom y Rullán, Plaza de la Libertad. 5-1